

**FACULTAD DE FILOSOFÍA Y LETRAS**  
**INSTITUTO DE LITERATURA ARGENTINA**

# COLECCION DE FOLKLORE

# CATAMARCA

327

## HUILLAPINA

Maestro BLANCA CIRA VARELA Escuela nº 85

Escuela nº 85

Fojas 28

## OBSERVACIONES

Folklore Argentino  
por  
Blanca Pira Varela  
auxiliar de la Escuela N° 85

Patamarca

1921



Localidad - Huilapaima  
 Esquina - N° 86  
 Nombre del maestro - Blanca Cira Tarela  
 Nombre de la persona que lo narró - Francisco Paz  
 Edad de dicha persona - 76 años

### Supersticiones.

Cuando capta una paloma, hace un regón.  
 " anota una araña blanca, se ve la plata.  
 " gae una tijera abierta, se recibirá dinero.  
 " el gallo canta antes de las doce, anuncia des-  
 combosura de tiempo; si lo hace con dos golpes se  
 quido de alas, moriría un casado; si con tres un  
 soltero.

Cuando canta el benteveo, anuncia buenas noticias  
 si lo hace revoloteando, habrá discordia en la  
 familia.

Cuando el zorro sale de derecha a izquierda  
 suerte para la persona que lo ve y cuando se  
 pase de izquierda a derecha, desgracia.

Cuando transpiran las manos, se recibe plata.  
 " se golpea el codo, le espera una sor-  
 presa.

Un movimiento rápido del globo del ojo (aficial se le llama  
 baile del ojo) le anuncia suerte si es el derecho y  
 desgracia si el izquierdo.

Cuando se cae un cuadro o la rosa de una perchita, anun-  
 cia visita.

Cuando se pega una brasa en el asiento de la silla, a-  
 nuncia colirroza.

Cuando canta la lechuza o el solol, anuncia muerte.  
 " muere un ángelito o una persona buena, trae  
 llorar.

Cuando muere un angelito no hay que llorarle porque se les moja las alas y nos llevan al cielo.

No hay que cortarse las uñas de noche, porque se mueren los padres.

- Una mariposa negra, amnesia luto.

- Los amaranatos, cipreses, palomas de castilla y estatuas de yeso, en una casa, son yeta.

Cuando se ve la luna nueva por primera vez, se le ensena una moneda de cinco centavos, para tener dinero todo el mes.

Cuando se ve la luna nueva por la derecha, suerte; por la izquierda desgracia.

Cuando se regala un alfiler, se lo pucha a la persona a quien de entregarselo para evitar discordia.

Cuando se encuentra una herradura, suerte.

No hay que regalar pañuelos, porque se digusta con la persona que lo recibe.

- Cuando se regala albahaca, se lo hace colocandola con el tronco para arriba que significa cariño, de lo contrario es desprecio.

- No hay que contratar matrimonio ni viajar sola cuando porque se andara con desgracia.

- Ponerse la media al revés significa yeta.

- " roba se recibrá un regalo.

Sonar agua clara, es tranquilidad, alegría y purificación, desgracia.

Sonar un anillo, matrimonio.

- " víbora, traición,

- " flor blanca, alegría

- " criaturas chicas y casas en ruinas, desgracias.

- " frutas que no sean de la estación, mal presagio

- " piojos blancos, dinero; negros luto.

- dientes, muerte de un parente o amigo.

Licitud: Huillapima.

Escuela: N° 85.

Maestra: Blanca Lía Tapia.

Nom de la persona que lo marró: Carlina Carrizo.

Edad de esta persona: 68 años.

### Suertes - Brujerías.

#### Anecdota.

Una señorita llamada Carlina Carrizo tenía relaciones amorosas con un tal Regino Gómez, quien festejaba al mismo tiempo a Delicia Picon. Las dos niñas por el hecho roto de ser rivales se tenían un odio terrible y buscaban todos los medios de hacerse mal, hasta que un dia Delicia, puso en práctica el secreto de las brujas y le mandó a Carlina un regalo de duraznos. Carlina poco se percató ignorando la intención de su rival, comió un durazno. Al dia siguiente le apareció una ampolla en la boca y dos dias después se le agrietaron los labios e lamchó toda la cara. La enferma recurrió a la ciencia médica pero éstos no pudieron descubrir el mal, entonces se hizo medicinas con una señora que vivía en Villa Lubas (Capital) llamada <sup>y que tenía</sup> por sobrenombre "Luisa" la cual pudo sanarla de esta dolencia.

En unas lomas situadas entre Huillapima y Miralles, existía hace cincuenta años una escuela de brujas llamada Salamanca. Para poder entrar en ella tan solo se exigía gran valor, siendo sometido a diversas pruebas. Así, apenas entraran les curvaban por todo el cuerpo una silla. De esta escuela se cuenta salieron la mayoría de las personas que a eso se dedican. Algunas de estas reconocen el mal de las personas, tan solo viendo el rastro, pu-

riendo expedicionarlos ajenos sin verlos.

Encontrándose cierta noche doña Corazón Nieto, acostada en medio el patio de la casa, sintió pasar una figura que gritaba, a la que contestó "mañana veré lo que sea". Al dia siguiente presentóse doña María Muñoz, en busca de ella y la a la cual se diría entendida de este mal.

### Antasmas.

El alma mala

cuando un sacerdote mantiene relaciones con una mujer, tiene la obligación de maldecirla en la hora de celebrar la misa. llegada la noche, la mujer se transforma en una (mula) que se llama (antaña). ésta sale a la calle echando fuego por boca y nariz y haciendo sonar campanas, para que alguien se la sacara; cuando esto ocurre se aliviará de su pecado, volviendo a su primitivo estado.

### Curanderismo.

cuando entra una espina para sacarla, se aplica un paño de sarga, con estírcos de gallina.

Para curar erupciones, estando en aguas y antes que salga el sol, se saluda tres veces al mortero, diciéndole "Buenos días Señor mortero"; para la misma enfermedad, se hace tres cruces sobre el ojo enfermo con la copa del gato si es mujer y de una gata si es hombre.

Para curar el saludismo se daban pinciones con aguja de zarcillo.

Para curar el escrachado se hace tómar al enfermo, una taza de té, hecha con el corazón seco de un zorro.

Para curar el bocio (cervio) hay que aplicar sobre este el pie de un angelito muerto o bien la panza de un santo nino.

Para curar el pasmo, se da fricciones con grasa de aguacana.

Para curar dolores de cuerpo, se da fricciones con grasa de gallina.

Para el dolor de cabeza, aplican hojas de rosas o magnesita en las sienes.

Para curar o hacer desaparecer las cicatrices, se aplica sobre estas la grasa de una criatura recién naciida.

Para la indigestión, se toma como purgante, orina

— Las testas hay que cortar tanto granos de maíz como testas de lechuza, a los cuales se les pone moho en un pañuelo, cinta o trapo, que lleva la atención, luego se lo arroja a este sin farse muy fuerte; si de lo contrario, sale en mayor cantidad.

— Esta misma enfermedad se cura con dos espinas de señora caballo - sujetas en forma de cruz y atadas con mijo, cabello. Y también aplicando la leche de una liebre llamada "liebre de golondrina".

— Para curar los nublos o pataratas, se hace el polvo de los uñas de una meliza si es hombre o de un mijo si es mujer; también haciéndolo con un mijo le hielce con el ojo enfermo tres gotas de agua con el dedo mayor.

— Para la ronquera, se coloca en el oido un algodón con cirimón de mula.

— Para curar el mal de ojos, se faran istos con agua de flor amarilla o bien con agua salada.

— Para curar el dolor de muela, aplicar en la carie seis cm olión o bien azufre.

## Admonogonia.

- Cuando la luna nuda aparece con un círculo blanco, habrá  
viento; cuando un poco incandescente luna.

- La aparición de un cometa, anuncia el fin del mundo.  
- Cuando ya viajite por el río del cielo, llamado vulgarmente  
esta poblado de estrellas, significa abundancia de ali-  
mentos.

- Tres o cuatro días de viento seco, anuncian un  
día nublado.

- Contando cuantos noches seguidas las siete cabrillas  
se suena el nombre de la persona con quien se ca-  
sará.

- Si se cuenta las mismas tres noches seguidas y  
se coloca el zarcero debajo la almohada, al ter-  
cero día noticias de una persona ausente.

- En la tierra de Ancasti, hay una cuesta llamada de  
"Tanca" donde existe una excavación natural, llamado "Ojo de  
Tanca" dentro de este se encuentran huecos de gran al-  
ta, y a su arrebol la tierra tiembla continuamente, pinta-  
do un continuo ruido que se cree proviene de este mis-  
mo movimiento. Los animales no llegan a él y si lo  
toman los toma una enfermedad llamada tembladera  
y mueren en seguida.

- Segun algunas personas supersticiosas, dentro del "Ojo  
de Tanca" aparece todos los días a la oración, una  
niña llorando y cubierta su rostro con el cabello. Esta  
niña que a veces dicen haber muerto de impresión  
por la muerte del moro acaecida un tiempo antea.

Localidad: Huilcapina

Reserva: N° 85

Nombre del maestro: Blanca Lina Tavela

Nombre de la persona que lo narra: Felisa de Paz

Edad de dicha persona: 74 años

### Costumbres Tradicionales.

- Antiguamente cuando moría una persona no se ponían botines si los tracían le sacaban los clavos, porque de lo contrario no llegaban al cielo.

- Durante el velorio permanecía con bigaduras en los pies y manos, los que se quitaban el momento de permanecer en el cajón; si por olvido no se las quitaban el alma que iba al cielo porque tan solo andaba a saltos.

- Despues de la muerte de una persona no acostumbraban barrer la pieza sino despues de pasado el viernes para que el alma venga a rezar.

- En ciertas épocas del año, colocan en plazuelas contados un cajón o tanto con una relojera, un rosario, agua y con el objeto que el alma baje hacer sus oraciones.

- Ocurria la muerte de un angelito, nadie debia llorar, para evitar que se les moje las alas; durante el velorio se bailaba jugaban juegos de mazdas y eran conocidos como sancion acompañados de bombo, clarin, flauta, guitarra etc).

- Cuando moría una persona mayor, los doctores debian llorar durante todo el velorio, quando estos causados dejaban de hacerlo, eran pecuniarizados por personas que percibiendo un salario, lo hacian.

- Despues de un bautizo de un nene, los comadres to-

mándose del dedo mayor se decían estas palabras "co-madre, comadre", nos besáramos hasta la eternidad".

### Juegos.

Para festear el último día de Carnaval o lo que se llamaba entregar el carnabal, acostumbraban jugar el "Zopamiento". Este consiste en lo siguiente: Se ponían dos especies de comparsas, aquella una de las cuales era dirigida por una comadre; estas llevan una huayra hecha de rosquete, quecillos etc y todas van arregladas con flores y casi todos montan sus caballos de caña; ambas comparsas salen para la misma hora designada ya de antemano, de sitios distintos y van a encontrarse en un lugar convenido. Cuando se encuentran las comadres se entregan las huayras en medio de la algarabía de los acompañantes y al compás de la música bailan las comadres, mientras los demás formando ruelas danzan también.

En el juego titulado "el Pato" hacen uso de un lazo de diez a doce metros de largo, en el que se colocan luanas hechas de quecillos, rosquetes etc. De los extremos del lazo se colocan varias personas en número igual para ambos lados, los que tiran con el deseo de trunca. De ambos lados si agregan mayor número de personas hasta que consigan apoderarse del lazo y por consiguiente de las luanas. Estos son los vencedores.

"El amala la llare", este juego es dirigido por una persona quien tiene una llave que la hace con mucha alegría de una piedra, diciendo estas palabras: anda la llave, anda la llave, anda la llave, etc; mientras tanto el resto de los jugadores hacen circular un pañuelo con más o menos rapidez. Luego el director del

juego desea pedir "pon la llave" y en la persona que caiga el sanguino en este momento debe dar pronta la igual y es entregada si no después de haber cumplido la penitencia indicada.

### Quijotitas.

Un dia salió de paseo Benjamin Quijofán en circunstancias que se preparaba una gran tormenta llega a la Presentación Perdiguero y se desencadenó por fin una lluvia en medio de truenos, y relámpagos lo que llenó de espanto a la dueña de casa, principió a desesperarse y por fin recurrió a los santos, llora grita e invita a rezar el santo rosario. Al dejar las letanías cuando la Presentación dijo: "Tú eres el más puro Benjamin que no habrá oido nunca este latín dijo." Tú me esa lluvia".

Quando Quiroga hacia sus sorpresas por este depar-tamento, encontróse con un muchacho y le preguntó dónde podía conseguir sombras, el que le contestó que era "de España". Asimismo Quiroga, creyendo que era una broma del muchacho y como Spain hacer ver una vez más su espíritu antojatario, le replicó: "Inda, y si no mires entre una flor te dré y cortar la cabeza", entonces el muchacho tomó el caballo y en 20 minutos estuvo de vuelta. Grandez fué el estupor de Quiroga viendo al muchacho llegar con las sombras y le dice: Pero, dime de donde conseguiste? De España? Si, Señor de España así se llama a un lugar que dista 2 kilómetros. No tu-zando que replicar y como premio, Quiroga, le regaló al muchacho una onza de oro.

## Puentos

Había una vez en cierta villa dos señores, el uno pofr-  
jimo y el otro de regular posesión. Un día salió  
el de la villa en busca de leña, lo que constituyía su oficio  
cuando vio en el bosque un árbol debajo del que al  
parecer concurrecía alguien.

Mientras allí estaba aparecieron varios diablillos,  
el hombre al verlos asustado por el espanto, resolvió  
subirse al árbol. Los diablillos sin mostrar su per-  
secución tomáronse las manos y empezaron a dan-  
zar diciendo; Junes, Martes y Miércoles tres; como el  
espíritu realiza los demás días de la semana y al  
ver que los diablillos no continuaban les dijo; Ju-  
nes Viernes y Sábado seis. Los diablillos no miraron  
admirados, les invitó a bajarse diciéndoles de los  
enemigos. El hombre así lo hizo, regresando en cons-  
pencia una buena cantidad de dinero.

Al regresar a su casa con esta riqueza y al  
saberlo el amigo prudente se interesó solada su parci-  
óna del dinero que regalaban. Pidió tocas las indicacio-  
nes a su amigo, se subió al árbol señalado y a la misma  
hora que debían ir los diablillos. Llegaron los diablillos,  
suspiraron y cantaron muramente diciendo: Junes, Martes  
y Miércoles tres; Junes Viernes y Sábado seis. Como  
también estaba un día de la semana, este señor les  
dijo: domingo siete. Los diablillos indignados le  
contestaron "que crees ser tu domingo siete" bajaron  
 todos y dieron una buena rienda y volvió a la población  
sin haber logrado su intento. Se dice que es éste  
el origen del refrán vulgar "que vienes con da-  
domingo siete".

Fotocopia: Huillapima  
Escuela: N° 85

Nombre del maestro - Blanca Gira Taula.

Nombre de la persona que lo narra - Fabián Quero.

Edad de dicha persona - 85 años.

### Los franceses.

Mañana más has de ser mi vida, y me has de dar  
sin que te pida.

De mis ojos trillando granzas, perdidas son sus  
esperanzas.

Más bien un dichoso a burro y no un desgraciado  
a caballo.

Déjate jalear, el que tenga riendas sujete.

Si las son peras, pagar un peso y dormir a  
puera.

Sobre vieja de Ampolla, se corta el lazo y queda  
la argolla.

Déjate caer, si no me queréis someter.

Con la loca y el diablo se hace un potero.

No falta un roto para un desconsolado.

Hijo de tigre, oserás ya de ser.

Tal vez alguna vez, corte choclos, aunque sea robando.

Venir como ovillo al dedo.

Por la hebra, se saca el ovillo.

De tal palo, tal astilla.

A cada ganso, le llega su San Martín.

Pedir trufas, al oso.

Sacar aceite, de las piedras.

Quando más chicharrón, más grasa sale.

En la casa del ahorcado, no se habla de roga.

Pa la breva, no hay como el higo.

Rechate a la sauna y verás quien te ama.

El viejo y el horno, por la boca se calientan.

Si te prendes, chi flame.

Dejale pastiar, que engorda.

Ferradura que cascabelea, charro le falta.

Cada vieja, alaba su madriga.

Cada oreja con su pareja.

Llocalidad. Huillapuma.

Esuela. Nro. 85

Nombre del maestro. Blanca Díaz Vélez.

Nombre de la persona que lo narró. Doña Rosario de Ancheta

Edad de dicha persona. 75 años.

### Odivisionanzas.

Me rascan el pufo, y me muero de gusto.  
(guitarra)

Taquita hosca, solita rosca.  
(espuela)

Fui a una chacra, compré una doncella, robarme  
a mi casa y lloré con ella.  
(bebida)

Un solijuntito amontajado, con el pito colorado.  
(cigarrillo)

Vivo en alta situación, en continuo movimiento  
Con exactitud presento del aire la dirección.  
(reloj)

Tengo una milita mora, que le pongo el freno en  
la cola.  
(aguja)

Pequeño como raterón, guarda la casa como un león.  
(comodado)

Tengo boca, más no lengua, fino talla y dos barriadas

y solo soy bulliciosa, cuando me rascan las tripas  
(guitarra)

Localidad. Pobl. La Puna.

Fotografía N° 85.

Nombre del maestro. Blanca Gira Tavela.

Nombre de la persona que lo arrojó. Juana María Alvarez  
Edad de dicha persona. 78 años.

### Odivinanzas.

De materia dura y lisa, soy pequeño y bien formado, sue  
to plata aunque mi nombre, dice que nadie me  
soltado.

(el dardo)

Entre zumbando y sale gozando.  
(el jarro)

Dos peludos y un pelao, y otro que atiende a todos.  
(los bueyes - el arado y el hombre)

Ondillo, ondillo, cara de indio viejo.  
(el quirquincho)

Vá y viene, panadito lo tiene  
(el arado)

Mi madre tiene un espejo, que no se puede mirar,  
una sabana que no se puede doblar y un dinero,  
que no lo puede contar.

(el sol - el cielo y las estrellas)

Quando joven peludo, quando viejo pelas.  
 (el membrillo)

D'en un monte monterano, d'ay un fraile franciscano,  
 tiene dientes y no come, tiene barbas y no es dormire.  
 (el chocho)

¿Cuál es la planta, que en la hoja da la punta?  
 (la tuna)

Alta como torre, misa que no se oye.  
 (la tamisa)

Antes fui hija, ahora soy madre, criando hijos  
 ajeno, manos de mi madre.  
 (Una hija que amamanta a su padre)

Antes me vi vestido de redes ramas, ahora me veo can  
 tir en medio de tantas ramas.  
 (el toro)

Madrillita de Dios curiada, no es verde ni colorada.  
 (la raya)

Solita es discreta y vilana, tiene nombre y no es cristiana  
 (la cata)

Dos comadres queridas, que agarran con un compás, el  
 pico saca delante y los ojos para trás.  
 (la tijera)

Una yegüita melada, que cuando la tocan, queda colorada.  
 (la grana)

Localidad. Huillapima.

Descripta. N° 85

Nombre del maestro. Blanca Gira Taula.

Nombre de la persona que lo narró. Durelia de Paz.

Edad de dicha persona. 65 años.

### Odivinanzas.

Alto en altura, corto en cintura, con muchos aposentos, sin puerta ninguna.

(la casa)

Via al campo y no come, via al agua y no bebe.

(la roca)

Entra al fuego y no se quema, entra al agua y no se moja.

(la sombra)

Don el campo grita, en las casas se oye.

(el trueno)

Puente, sobre puente, pueblito de mala gente.

(las aristas)

Verde se la come, madura ya no.

(la doca)

Nace de lo más humilde, remonta tanto el nuelo, que toma mejor estadio, que Jesus Cristo en el cielo.

(la corona)

Largo como falso, hecho a talonazos.

(el camino)

Todos pasan por mí, yo no, paso por nadie, y todos me  
quintan demí, yo no pregunto de nadie.  
(la calle).

Hojas verdes, flor morada, abajo está la rojiza.  
(la pasa)

Mamadón, mamadón, casa sin hogón.  
(el cielo)

Se pinta la carne, para sacar el cuero.  
(la pausa de gallina)

Galería de barro, sacristán de palo.  
(la olla y el mecedor)

Tuvo a la cama, hacer lo que Dios mandó, juntar  
peludo con peludo, peladito en el medio.  
(los ojos)

Un redondito y un redondón, un mete y saca y un eo-  
liador.  
(el pozo - el moque - la roga - el caballo).

El carro tiene una cosa, que no se es útil ni necesaria  
ni se puede rodar sin ella y no se sirve de nada.  
(el ruedo)

Que sea una quiscosa, de orvalada construcción, que los  
hombres tienen y las mujeres no.  
(la letra O).

Una vieja con un solo diente, que llama a toda la gente:  
(campana)

Localidad. Villapina.

Izquierda N° 85

Nombre del maestro. Blanca Gira Vela.

Nombre de la persona que lo narró. Gregorio de Reguizamón

Edad de dicha persona. 47 años

### Odivinanzas

Amarillo y seco soy, pero en todas las mesas estoy.  
(el pan)

Un bichito que no tiene ni plumas ni corazón, a los vivos les da sustancia y a los muertos consolación.  
(la abeja)

Un animalito que tiene alas y no vuela y es más ligero que un abra.  
(el arestrujo)

Del agua es la figura, con traje de religiosa, las mitades son de oro, y de raza la cabeza, pero lo que más me maravilla es que, entre varios animales, y entre varias parecillas, es la única que tiene dientes en las panderillas.  
(la langosta)

largo y delgado, tonto y temblado  
(el uso)

cuando joven canoso, cuando viejo bien mozo.  
(el melón)

Es y no es, en ser esta frutalito, saliéndola comprender

pasa por cualquier estado y es cosa para creer.  
(la mentira)

non. Aquí se ve, gotitas coloradas.  
(el ajo)

cuatro ameras, cuatro terosas, dos a la par y  
un quita-moscas.  
(la vaca)

Adivinen por fortuna, cual es el ave que no tiene plumas.  
(el ave maria)

Fui por un caminito, encontré un palito, quebrarlo pude  
y rasgarlo no.  
(el cabello)

Una varillita lisa, que de verla me atemoriza.  
(la ristra.)

Maria pinacho, tuvo un hijo, y no sabe si es hem-  
bra o macho.  
(el huevo)

Un árbol tiene doce gajos, cada gajo tiene un nido,  
cada nido tiene un hombre, adivinen el que sea  
mas hombre.  
(clavo - los meses - los días)

frias, frias, con los ojos para trás.  
(la tijera)

Socialidad - Huillapima  
Número - N° 85.

Nombre del maestro - Blanca Lina Varela.

Nombre de la persona que lo narró - Brigida de Montoya  
Edad de esta persona - 50 años.

### Poesías Populares.

Sostaba Catalina  
sentada bajo un laurel  
poniendo los pies al fresco,  
viendo las aguas correr  
y a tiempo pasó un soldado

Y lo hizo detener,

Detiene te soldado

una pregunta te haré

- No te has visto a mi maido.

- que cosa la guerra se fue

- No señora, no lo he visto

- porque no sé quien será

- Es un joven, alto y rubio

- Es un joven aragonés

Por la punta de la espada,

Lleva una letra bordada

que yo cuando era niña

que yo cuando era niña,

yo misma se la bordé.

Alas siete años lo he esperado

Otros siete lo esperaré

y si no viene a los catorce

Tú le pongo que entrará

Catalina, Catalina,

Linda, nombre de mujer

que hablando con su marido,  
No puedes conocer -

### Mambrui

Mambrui se fue a la guerra  
 Chiriñchin chin chin  
 Mambrui se fue a la guerra  
 y no se cuando vendrá  
 Ya, ya, ya; ya, ya, ya  
 No se cuando vendrá.  
 Vendrá para la Pasqua  
 Chiriñchin chin chin  
 Vendrá para la Pasqua  
 O para Trinidad  
 Ya, ya, ya; ya, ya, ya  
 O para Trinidad  
 Mambrui se ha muerto  
 Chiriñchin chin chin  
 Mambrui se ha muerto  
 y lo llevan enterrar  
 Ya, ya, ya; ya, ya, ya  
 Lo llevan enterrar.  
 Con cuatro oficiales  
 Chiriñchin chin chin  
 Con cuatro oficiales  
 y un cura sacristán  
 Ya, ya, ya; ya, ya, ya  
 y un cura sacristán.  
 Oficina de la tumba  
 Chiriñchin chin chin  
 Oficina de la tumba  
 Un pajarillo irá.

Ja, ja, ja, ja, ja, ja  
Un pajarillo tra.  
Cantando el pio, pio,  
Ciri friclinelui,  
Cantando el pio, pio  
Y el pio, pio tra.

### Alfonso XII

A donde vas Alfonso XII,  
A donde vas poche infeliz.  
Y ay en busca de Juanita,  
Que ayer tarde la perdi.  
Juanita ya se ha muerto.  
Cuatro duques la llevaron,  
Cuatro duques la llevaron,  
Por la calle llamadío.  
Del cajón que de vidrio,  
Y la tumba de cristal  
El vino con que la cubrieron  
Quié del espuma de la mar.  
Los faroles del palacio,  
Ya no quieren alumbrar.  
Porque Juanita ha muerto,  
Y ellos quieren enterrar,  
Porque Juanita ha muerto,  
Y ellos quieren enterrar.

Localidad - Huilapaima.

Domicilio - N° 85

Nombre del maestro - Blanca Gia Varela

Nombre de la persona que lo narró. Francisca de Palomeque  
Edad de esta persona - 44 años.

### Canciones Populares.

#### Carlos V

Estaba la niña Blanca,  
estaba la blanca flor,  
sentada en su balcóncito,  
en esto pasó Carlitos,  
cantando versos de amor,

- Para donde te vas Carlitos,

- A la casa del Comendador

A tomar café con leche

y a bailar con acordeón.

- No te vayas para ahí Carlitos,

porque está el hijo del Comendador

si tira, y tiras te mata

y para mi sea el dolor.

Llocalidad - Huillapima

Dacuela - 1895

Nombre del maestro - Blanca Dira Vanesa

Nombre de la persona que lo narró. Asunción de Gosa

Edad de esta persona - 56 años.

### Danzas Folclóricas.

#### Aneas.

Es una niña que baila  
baila en agujas,  
matan una gallina  
y dejan las plumas.

Es una niña que baila  
zapatos blancos,  
como será de buena  
para la olla de zinc

Zapatos puros,  
usa la pañuelo  
yo no sé como pisa  
que no los mancha.

Es una niña que baila,  
zapatos finos  
como será de diablos  
para estirar vino.

Dicen que en Miraflores,  
nacen las flores,  
yo digo que en Cometa,

máceras mejores.

al cabo se han juntado  
los paucidos  
el clavel con la rosa  
los dos floridos.

Que se repita el baile,  
que se repita,  
que muy lisonjero lo hace  
la parejita.

Don las siervas de Santiago  
si robar un canestrino,  
los santiagueños decían,  
ya viene el niño Jesús.

Una vieja, muy vieja,  
del tiempo de Chacolla,  
bailaba con espuelas  
¡que vieja gancha!

Santiagueño soy señores  
yo no piergo mi ración,  
que en la copa del sombrero,  
traigo chancón y misto

En la punta de aquél cerro  
se lamenta un radical  
y en sus lamentos decía,  
Canumba que vamos mal!

Dices, que no me quieras,

Ya me has querido  
Ya remedio no tiene  
Lo sucedido.

Una vieja tuvo una hija,  
Y se le cayó muy pronto.  
Pobreza la vieja  
Quedó como lechuza en un tronco.

Una vieja tuvo una hija,  
Y se le cayó al instante,  
Pobre la vieja quedó  
Como rata en un tirante.

Una vieja tuvo una hija,  
Y se le cayó muy tarde,  
Pobre la vieja quedó  
Como quiriquincho en la cama.

Una vieja montó un potro,  
Creyendo que era jineta  
Y en el primer salto que dio  
Se lió salón la chanceta.

Pa las viejas celosas  
Tengo un remedio  
Clavarlas de cabeza,  
en mi hor mi querido.

La casa de mi puebla  
La lleva el viento,  
Ojalá la lleva,  
con ella dentro.

Localidad. Huillapima.

Exemplar - N° 85

Nombre del maestro. Blanca Lilia Tavela.

Nombre de la persona que lo narra. Donato Niera  
Edad de esta persona. 75 años

### Canciones Populares.

#### Cuncas.

Quando salgas al campo  
y te den los aires fríos,  
no digas que son aires  
sino los suspiros míos.

Los campos y las flores,  
son casi iguales,  
cuando no llueve  
lloran sus sequedades.

La manzana nació verde  
y el tiempo la maduro,  
mi corazón nació libre  
y el tiempo lo cautivo.

En la plaza, ya el sol,  
en el calor la pluma,  
como quieras que te quiera  
sin esperanza ninguna.

Si tus brazos fueran cárcel  
y tu pecho un calabozo,  
yo fuera un misionero  
que misionero aburro.

Pocochipal - Huallapima.

Dra. acuña - N° 85

Nombre del maestro - Valerio Cira Varela.

Nombre de la persona que lo marro. Petrona de Santillan.

D. daño de esta persona - 73 años.

### Canciones Populares.

#### Gatos.

En el mar de tu pelo,  
marco un peine,  
y en las ollas que hace  
mi amor se duerme.

Natita de mi vida  
dame un besito  
a la moda de mi tierra  
repi cadito.

Fiene la vida mia  
Un diente menos  
Por ese portillito  
No entenderemos.

De todos los colores  
Me gusta el verde,  
porque las esperanzas  
nunca se pierden.

Amalaya mi vida  
Túse guitarra  
Pa tenerte en mis brazos

Atravezada.

Si tu mamá te mancha  
Cerró la puerta  
Hace sonar la llave  
Déjala abierta.

Va perdiz en el campo  
cantando dice;  
la niña que es bonita  
De quié se aflige.

Dos negros y los gatos  
son parecidos  
cuando no parecen negros,  
parecen varcinos.

Dices que no me quieras  
Ya me has querido  
Ya no tiene remedio  
Lo sucedido.

Los gatos de mi casa  
son diferentes  
porque bajo de la cola  
tienen los dientes.

Los gatos de mi casa,  
son cagadores,  
a la olla del fuego,  
cazan carbones.

Localidad - Huillapima.

Dirección - N° 85

Nombre del maestro - Blanca Aria Tavila.

Nombre de la persona que lo mario - Regina Rodriguez.  
Edad de esta persona - 70 años.

### Músicas Populares.

#### La bacarrera.

La bacarrera, la bacarrera,  
la bacarrera, de la Diana,  
estrella del firmamento,  
lucero de la mañana.

Quando contó el bacarra,  
Me da ganas de llorar  
porque se me representa  
el Martes de Candelaria.

La bacarrera de mi vida  
bacarrera del mundo  
ahora que tengo tiba,  
no tengo que bacallar.

La bacarrera, me has pedido  
la bacarrera, te he de dar  
porque no tengo costumbre  
de hacerme de rogar.

Chaparepa, chaparepa, bacarrera  
del auré,  
de día custido la chacra  
y de noche a mi mujer

Localidad - Huallapama.

Numero - N° 85

Nombre del maestro - Blanca Cia Vuelta.

Nombre de la persona que lo narro - Francisco Paz.

Edad de esta persona - 75 años.

### Canciones Populares.

#### Sos Aires.

El pañuelo que me las das,  
bordadas en las cuatro puntas  
cada vez que lo veo,  
cielo y tierra se me junta.

Nozo, no sea enfustoso,  
pañuelo yo no le das,  
Si alguien pañuelo tld. tiene  
en plata le habria costado.

Aqui te traigo mi amor  
en esta capa de lata  
no hay chima que no se renda  
Por una bolsa de plata.

Aqui te traigo mi amor  
en este pañuelo rojo,  
quien te ha dicho viejo fiero,  
que yo me rendiré por diablo.

El amor que te tuve siempre lo he tenido  
y aun lo estoy teniendo  
Pero tu mama cuando lo supo,  
con el calo la pichana lo descompuso.

Nada me extraña querido  
conociendo la ~~sonrisa~~ de mi mama  
No me busca, ni me deja buscar marido  
Aunque luego peque más de un valido.

Anoche tu estás esperando,  
Sentado punto al umbral  
Y de ver que no parcas  
Vini do a dormir al corral.

De la razón me dijo mama  
esta mañana al salir del iguelo,  
Acuña digita barre el corral  
Hilanoche a dormido un chanclo.

El pañuelo que me diste  
Con el mío fueron dos,  
Acuña secarne los ojos  
Cuando yo lloré por vos.

El pañuelo que me diste  
Lo tire dentro de un pozo,  
Acuña que quiero pañuelo  
De muchacho alabancioso.

El anillo que me diste  
Lo tire en la ceniza,  
Acuña que venis pintando  
Muchacho sin camisa.

El anillo que me diste  
Lo tire dentro del agua,  
Acuña que venis pintando  
Chinita sin enaguas.

Una niña estoy mirando,  
 Una niña estoy quejando,  
 Y mi amor se puebla noche,  
 Y tanto me estoy quejando.

Si va Udg. de gustan las niñas  
 No pierda su tiempo al ruido,  
 A quién niña le rá gustar  
 Un ganchito tan tolillido.

Si el amor que yo le tengo  
 es tan grande y de tal suerte  
 solo lo prodigio llorar,  
 La violencia de la muerte.

Si la muerte es violenta  
 No lo ha de llorar tan ligero,  
 Agonizando y de estar  
 Tedorria y decir que la quiera.

Hoy te mandeo una rosa,  
 Cortada del jardín  
 No me desprecies la rosa,  
 Como me desprecias asto ami.

Tú la regalo a la rosa,  
 Cortada del jardín  
 Tú eres quien me despreciaste  
 Y me estás la culpa ami.

Friste me pongo a florar,  
 Debajo de este momento,  
 Ya no es vida la que paso,  
 Solo son vueltas tormentos.

Tormentos son los que paso,  
Son solo un considerar  
Que por ti vivo suaydo  
Y no me tienes voluntad.

Voluntad no me la tienes  
Como así hecho de vez.  
Un cariño de tus brazos.  
No he merecido el tener.

No he merecido bien mio  
De que me ocupes en algo  
Cuando yo pretendo el cerrarte  
Como tu mayor esclavo.

Tu esclavo pretendo ser,  
mire como te cause gusto  
mientras el alma esté en el cuerpo.  
No has de tener otros dueños.

No das de tener otro queño,  
Manca flor adormecida  
Los amores son la causa  
para perder yo la vida.

Para poder yo la vida  
Como así pichao el hacer  
que en tus brazos amorosos  
Tengo que permanecer.

Quando pasé por tu casa  
Te vi detrás de un rincón,  
Las orejas como un lirio,  
La trompa como un chanclo.

Cájese Uol. caballero,  
 Cara de loco sin sal,  
 Y acoba de la lechuza  
 Geringa del hospital.

Al pasar por tu casa  
 Me caí de mi trapezón  
 Sin fuerzas para decirme  
 Ternantato corazón.

Al pasar por tu casa,  
 Me tiraste con una doca,  
 Y por eso cuando me miras,  
 Tonta se te hace la loca.

Yo soy como la paloma  
 Que en el campo me mantengo,  
 Comiendo piedras chiquitas  
 Porque querido no tengo.

La culebrilla en los campos,  
 Que de verde nos ponele,  
 Un jorobado pagador,  
 Un semejante gorro merece.

Localidad - Huillapuma.

Dirección - N° 85.

Nombre del maestro - Blanca Cia Vaca

Nombre de la persona que narró - Rosa de Paz.

Edad de esta persona - 55 años.

### Canciones que cantan las madres.

Maria Magdalena  
Porque lloras niña,  
por una manzana  
que se le ha perdido.

Maria Magdalena  
Yo te dare dos  
una para el niño  
y otra para vos.

Arroso mi nijito  
Arroso mi sol,  
Arroso pedazo  
De mi corazón.

Dormite mi nijito  
Dormite mi sol,  
Dormite chiquito,  
queño de mi corazón.

Este niño lindo,  
se quiere dormir  
y el pi caro sueño  
No quiere venir.  
Quiermete chiquito  
que tengo que hacer,  
haran los pañales  
Bentaron a coser.

Domicilio - Huella la puma.

Plaza - N° 85

Nombre del maestro - Blanca Luisa Varela.

Nombre de la persona que lo marró - Lola Contreras

Edad de esta persona - 35 años.

### Canciones Infantiles.

#### C) "Buscando amiga"

Don el jardín la selva,  
tres manzanas son,  
la una que está al medio  
hija del coronel

Hija de Mercedes  
hija del Capitán.

Soldados ca caballos  
retírate al cuartel

Ta me voy retirando  
Ta me retiraré

Me voy a verlo Antonio  
que está en el cuartel  
H, i, j, K, L, L, L. y si tú  
No me quieras,

Otra amiga me querá.

#### C) "La Maná".

Don Andrés señores,  
vino de Sevilla  
le cantó la rana  
de pies ca costillas,  
Cucú, cucú, cantaba la rana  
Cucú, cucú, debajo del agua.

la mano en la frente  
y ay que me da vergüenza  
la mano derecha,  
luego la izquierda  
dando una media vuelta  
con su reverencia.

### "La Niña enferma"

Tengo una muñeca  
vestida de azul  
muello exótado  
con un sombrero.  
La saqué a paseo,  
y me la contagió  
la puse en la cama  
con mucho dolor.  
Yo soy farolera,  
de la puerta al sol  
pongo la escalera,  
y prendo el farol  
después que lo prendo,  
me pongo a contar  
dos y dos son cuatro,  
cuatro y dos son seis,  
seis y dos son ocho,  
ochos y ocho diez y seis;  
Aniñona bendita  
Me arrodillo en vos  
tirame una luna,  
tirame mi dión  
tirame la llave  
De tu corazón.

C "La Lancha"

Se va, se va la lancha,  
 Se va, se va el vapor,  
 Se va mi querido Roberto  
 Se va mi corazón.  
 Mañana tempranito  
 Me iré a oílla de maras.  
 A preguntarle a las olas  
 Si no lo vieron pasar.  
 Las olas me contestan  
 que sí, que si lo vieron pasar  
 Con un rugido de leones,  
 dentro del ojal.  
 Si el agua fuera agua  
 Las olas el papel,  
 Yo te escribiría una carta  
 A mi querido Roberto.

C "Buscando novia"

Arroz con leche  
 Me quiero casar,  
 con una señorita  
 De San Nicolás.

Que sepa bordar,  
 Que sepa tejer,  
 Que sepa atir la puerta  
 Para ir a jugar.

Yo soy la sindrita  
 Del barrio del rey  
 Me quiero casar.

Y no encuentro con quien.

Abre te librito,  
que llegue a saber  
Cuál es la señora  
que me hă de querer.

Con esta si  
Con esta no;  
Con esta señora  
Me caso yo.

### ○ Muscando enhosa

- Buenos días mi señora,  
Mato un tero, lero, la.
- Que quería mi señora,  
Mato un tero, lero, la.
- Yo quería una de sus hijas  
Mato un tero, lero, la.
- A una de ellas ya quería.  
Mato un tero, lero, la
- Yo quería a ...  
Mato un tero, lero, la.
- Que oficio le daremos  
Mato un tero, lero, la
- La pondremos de pianista  
Mato un tero, lero, la.
- Que oficio si le aguada,  
Mato un tero, lero, la.
- Hacemos las fiestas juntas  
Mato un tero, lero, la.
- Hacemos las fiestas juntas  
Con el enrojado.

Locality. Iburi el apuna.

Escuela. N° 85.

Nombré del maestro. Blanca Eva Vaca.

Nombré de la persona que lo nació. Pastora Gridillo.

Edad de esta persona. 26 años.

### Juegos Infantiles.

C<sup>1</sup>

Poni - Biberi

Poni, biberi,

Ficente, colori,

Lori, lirini

Contra bajar,

Quieki schoti.

Yuera chico sé.

C<sup>2</sup>

"La cartilla"

La cartilla,

Se me fue,

por la calle Santiago

No me pegue

Don José,

Que mañana te haré

una taza con café

y un pedazo de pan francés.

C<sup>3</sup>

"Carlos V"

Carlos V, tiene un hijo,

que lo quiere coronar,

que corona le pondremos;

La corona de coral.

## C "La Naranja"

La naranja, se pasea  
Por el corral jocedor,  
No me mate con encilillo,  
Mateme con tenedor.

Tuna, dona trena,  
cadena, puchito de reba,  
sofoco, tabaco,  
bolita de guanaco.

Para jugar lo que antecede, forman las jugadoras una  
mecla, tomándose todas de las manos: la que dirige el  
juego se coloca en el centro de dicha mecla y con la mano  
izquierda irá tocando a cada jugadora, agombarciendo la muñeca  
con la palabra ej.: tuna dona, tuna etc. y a la que le  
toque la última palabra, debe correr a los demás,  
hasta que consiga tocar alguna. Túrnese a formar  
la mecla y repítense lo mismo.

## C "El bolito"

Para este juego, varias chicas o chicos, forman una  
mecla tomándose de las manos. Dijo el que dirige el colo-  
ca uno que será "el bolito". Los de la mecla, empiezan  
dando vuelta y cantando "Que lindo te pasas por acá,  
cuando el bolito está durmiendo." repítense todos o tres  
veces lo mismo. Entonces "el bolito" está haciendo  
que apilar un encilillo. Todos ya una vez le dicen:  
"Que grato haciendo bolito" él contesta: "apilando un en-  
cilillo" ¿bien que? Para carcajar un rato y que él  
ha hecho el espíritu? Me ha comido la aguacita y la  
yerbita. Y soltándose de las manos ídamos preparando

dose a correr le dicen: "Me gusta, me gusta, yo te la tengo  
y no te la he de entregar. El loltito las corre, hasta que  
lleva una, la que será el loltito, en la otra melta.

### C 6 Sobre el Puente de Arellán.

Varias chicas forman una rueda y dan vueltas cantando,  
todas tomadas de la mano. "Sobre el puente de Arellán,  
trotos bailes y yo también, brazos juntos, brazos las fara-  
deras"; en este punto se sueltan de las manos y acompañ-  
an al canto, con la mimica que sigue siquiera el  
momento que hacen los faras. Vuelven a tomarse  
de las manos y cantan lo mismo, lo que si invita  
a un herrero, zapatero, presumida etc.

Localidad - Huillapima.

Dirección - N° 85.

Nombre del maestro - Blanca Cia. Torela.

Nombre de la persona que lo marro - Perpetua Galas.

Edad de esta persona - 58 años.

### - Juego de Salón.

#### C) Del Peluquero.

Para este juego, se colocan tantas sillas como jugadores haya, menos uno. Todos se sientan menos el peluquero. Dijo para a las jugadoras, un nombre, que será el de su hija de tocador. Así jabón, polvo, loción, crema etc. El peluquero principia diciendo lo siguiente: "El peluquero, necesita, loción, jabón, peine etc, a medida que este las nombra, cada uno acaba demandando su asiento y colocándose detrás del peluquero y dando media vuelta detrás de él. Cuando ya todos los sillas, han sido desocupadas y cuando menos piensan, el peluquero da un golpe de manos y se sigue. Aquellos corren a ganar asiento y el que queda sin el, playamada y lleva las rejas del peluquero. Para escalar la montaña tendría que cumplir una condición:

#### C) Del Asesino.

Se sientan los que tomarán parte, en el juego, formando una rueda. Se hace circular un fósforo encendido, con más o menos rapidez; la persona que lo agarre, lo tire, & se acabara, dana premio.

Localidad - Huillapima.

D. suela N° 85

Nombre del maestro - Blanca Gina Vaca.

Nombre de la persona que lo narro - Galino Lucero.

D. ad. de esta persona . 35 años.

### Poesías Varias -

Si presente te he querido,  
Ayer te quise mas  
Y no te di la palabra,  
De no olvidarte jamás.

Amarilloz, es la fruta,  
Verde la hoja,  
Como quieras que te quiera,  
Si tu diente se enoja!

La maravilla nació verde  
Y el tiempo la maduró,  
Mi corazón nació libre,  
el tiempo lo cantivo.

Si tu pecho fuera cielo  
Y tu pecho un calabozo,  
Y yo fuera prisionero,  
que prisionero dichoso!

Ayor mio si te vas,  
solo una cosa te pido,  
que no bebas aquella agua,  
De la fuente del oido.

Mi vida por tus amores

Me echasteis al gallinero,  
Para mi mayor placer,  
El gallo me enseñó el sombrero.

Mierte el que dice que dura,  
La pasión de dos amados,  
Si la pasión durara,  
No se vieran separados.

¡Cuantas veces no se han  
Mil cariños en la sauna,  
Ahora se ven esquivos  
Mira el mundo como engaña.

Al pasar por sus puertas,  
Me alegré tanto,  
En alto me dirigíte,  
Qué será el acierto!

Cuando traje una palomita,  
Del ave de Potosí,  
Tu madre quedó llorando  
Dios te ilore por tí. X

Me subí en un alto pino,  
Pero si te diríase,  
No vi nada más que el solro,  
Que tu dulce te llenaba.

Anteanoche tuve un sueño,  
Así me morí de risa,  
Pine que se me quemaban,  
Las faldas de la camisa.

Domicilio - Huillapima

Resuela - N° 85

Nombre del maestro - Blanca Riva Tavela.

Nombre de la persona que lo murió - Delicia de Paz.  
Edad de dicha persona - 36 años.

### Poesías - Varias.

No crea que son lisonjas  
Ni tampoco vanillazos  
Si la fortuna me ayuda,  
Pienso morir en sus brazos.

Si Ud. me quiere escribir,  
Yo le diré donde vivo,  
En la calle la firmeza,  
Dónde Ud. nunca ha vivido.

Me gusta ver un joven  
Cuando anda enamorado,  
el sombrero sobre los ojos  
Y las mejillas volcando.

En la falda de aquello  
Tengo una planta de rebada,  
Dcha tapona a mi regalo  
Cuando caiga una merada.

No digo que andais comiendo  
yo lo que no se usa,  
que te casas conmigo  
para que andes.

Las raramedillas del puente,

Se mueren cuando yo paso,  
A tí solita te quiero,  
De las otras no dirijo caso.

Todas las mujeres tienen  
En el medio del vestido,  
Un letrero que dice  
Quiero marido

Una vieja, compró una docena de tomates,  
No tuvo con que pagar,  
Y lo puso al viejo en remate.

Del amor que yo te tuve  
Fui de noche y se quebró,  
Viene una oveja chupimba,  
Y en la cola lo llevó.

Es flor de "siempre viva"  
Que siempre has de vivir,  
Al que te dedica esta palabra  
Te ha de amar hasta morir.

No me mires con esos ojos,  
Que no soy acostumbrado,  
Que de solo mirar se salió,  
Que los tiempos han cambiado.

Por cielo está una estrella,  
En la estrella, está un reloj,  
Y el reloj marca las horas,  
Que nos queremos los dos.

localidad - Huancapima.

Y seuela N° 85

Nombre del maestro - Blanca Lira Túnela.

Apellido de la persona que lo narra - Nicolasa de Pichaza  
Edad de esta persona - 58 años.

### Poesías Túrias -

- Brete leguas he gorrido,  
Miña Ipor sevito va ser,  
Dame un jarro de agua  
Que sevigo muerto de sed.  
- No tubo jorra, ni jarro,  
Ni quis darte de beber,  
Pero tengo mi boquita  
Que el mas dulce que la miel.

- Amarillos son los gustos,  
Morados son los placeres,  
Caballeros son los hombres,  
Y negras son las mujeres.

- Las estrellas en el cielo,  
Forman un cuadro parcial,  
Mi corazón por el tuyo,  
El tuyo no sé por cuál.

- Acongarme un jarro de agua,  
Del fondo de aquella mar,  
Para darle a este migrato,  
Corazón de pedernal.

- El rosal crie la rosa  
La clavelina el clavel.

La madre cría su hija,  
Y no sabe para quien.

Si Ud. quiere que la quiera,  
Báñese bien aquella de numero,  
Para que se le quite elolor,  
De que la quiso primera.

Niña de los ojos lindos,  
Que mi señor me solicita,  
Díjame donde es su casa,  
Para hacerle una visita.

Del árbol que no tiene hojas,  
Que sombra mi señol hacer,  
Un joven comprometido,  
Que amor me puecle tener.

Dijo yo de terciopelo,  
Boguita de clavel suyjo,  
Si no está comprometido,  
Deme su contestación.

A moreno de ojos negros,  
Del corazón te salta,  
No sé si es enfermedad  
O al que los ninos te saltan.

Tan alto pueras subir,  
Que al cielo pueras llegar,  
Y las estrellas se tengan de ver,  
De golpe que te has de dar.

Domicilio - Villaprima.

Domicilio - N° 85

Nombre del maestro - Blanca Lía Varela.

Nombre de la persona que lo narró - Annecia Pazo.

Edad de esta persona - 78 años.

### Poemas rurales.

Al trinante te rengo a dar  
Que ya nupió tu esperanza,  
Anaque clamas y suspires,  
Ya los suspiros no alcanzan.

Al tricante, me quierestes,  
Al tricante, me bregastes,  
Como el amor es tricante,  
Tricantando, me dejastes.

Don la puerta de mi casa,  
Y entro una zoga de gencillos,  
Para que sevís pintando,  
Muchachos sin calzoncillos.

Antes cuandolo te queria,  
Deras mi estrejo fino,  
Y adorja que uno de querer,  
Por la senda va el camino.

Una pierna tengo aqui,  
Otra tengo en el camino,  
Así que tiene tu amor,  
Al triste como el agrioso.

Ojos negros matadores,  
que no me confesais  
los muerces que tienes 'frescas,  
y los corazones que robais.

Dos ojos que quita y bonita,  
dos ojos como yo te quiero,  
como una campanilla de fierro,  
hecha por un velozero.

Don el tilde de la i.  
Don el circulo de la o.  
Dejaré de verte si,  
no de quererte no.

**FOJA EN  
BLANCO**